En la disertación anterior, hemos señalado nustra adhesión , así tem peramental como teórica, como mediamental de la intuición intelectual, como rasgo predominante de nuestra labor, en cuanto/a la critica literaria, ingrato oficio al que dedicamos la mayor parte de nuestros escritos; pero que tembrena, como veremos, comprende tambien la producción en otros géneros del ensayo, el histórico el filosófico, etc.

Pero antes, Ahery nos referiremos a otro resgo & caracteristica de nuestra posición intelectual, y que está vinculado intimamente, pudiera decirse funcio nalmente, al primero; ante todo en el orden psicológico, tamperándatedo luego, asimismo, en su consecuencia legica. Es nuestra autodidaccia. A decir verdad, no creemos sino en la production cultura autodidactica, prevene production de la production como única cultura autentica, <del>/lazauto-formación didáctica,</del>/necesariamente de base intuitiva.creemos que,to-\extrinseca, con respecto do lo que no sea así, es culture/libresca. Volo greemos entre quellos que son los mas, pura es lo normal/le corriente que han tenido una formación universitaria estricta. Fues, siendo toda didaccia normativa, docente, muinumenm letra de la cultura, y por tanto cultura de la letra, sólo en cuanto sa manmo men comun Xa el intelecto ha trascendido ese plano, para entrar por si mismo en el del un más profundo conocimiento, que es el del espiritu de la letra, pares decir el de las caencies de da culture, puede decir que posse una cultura propis, Y sólo el que posee una cultura propia posee watenticamente una cultura. Lo demás es un aparato de cultura exterior, exterior mentinamenta que funciona para efectos tambien exteriores, más o menos profesionales, pero no constiture esa "categoria del ser", según mismo academ de según de se se se se según de se Bussbaugus la verdadera culture which he had become hymen had y

what blamos aqui solo de la intelectual - es algo más o mucho más que el mero un conjunto de aprender materias, que haven esse estructura didáctica experior, común, se entiende que eso, intelectual mente, no es lo que sirva, aun que pueda servir practicamente. El material de la cultura - que monte munica munica pressenvamente.

que da siendo nada más que material, sinó hay una que por lo demás, una vivifique. Y=ssts espiritu, ests conciencia, nace o no nace con el individuo.

De intre el mundo de los libros, el autodidacta por vocación- por vocación de saber- va, con seguro instinto, hacia aquellos que necesita para su cultura para para para para de extraer los jugos es su más propia, miel. Pero la muel es una transformación

washownesmym/- del nectar, a través de ella misma; y así es la cultura autodidac en otro producto, hecha tica: una transformación de la cultura a través de si mismo. Por lo demás, aclaremos que, todo adquirida intelectual de verdedera cultura, es autentica

autodidacta, en última instancia, cualquiera haya sido su formación.

Pero, aparte del la cultura general, discuso, ebtenida a través
Pero, aparte del conocimiento general de la filosofía y la literatura
policipality así en sus fuentes originales como en sus/ crítica, el autodidacel
to, tiene tambien sus maestros particulares, aun que no profesores, en el genero de su dedicación o en aquellos generos. Son aquellos sus predecesores o mayores, en el orden de las disciplinas intelectuales a que se aplica

Así, mis maestros, en el ggénero de la critica literaria, por ejemplo, fueron, en primer lugar, los fundadores dels género- crítica y teoría literarias - Saint-Beuve, Taine, Brunetiere, Thibaudet, principalmente, cada uno de
ellos aportando un criterio distinto, y, no obstante, complementario. Por que la
literaria i
critica, tal como la entiendo y tal como y lahe ejercido, es una ciencia ecléc
tica, passe su verdad no se encierra exclusivamente en ninguna escuela - ni en
-psicológica,
la biográfica in en la sociológica, ni en la formalista, whweamhawawawandhawawam

la biográfica ni en la sociológica, ni en la formalista; whomen we would be me do cumentación ni estilística ni en integración funcional completa en integración funcional, y aun massans se completamente /ente más que eso, algo por dentro de todo eso, intuición fenomenológica de un wanton la obra, y del autor a través antestes de su propia obra. Lo demás es arudici/

Los que he llamado maestros han sido mis auxiliares preticda
por que me han do esa suma de manentanta conocimiento y experimencia del
género, en su devenir evolutivo a través de las épocas. Pero el conocimiento de
hace,
todos ellos, su enseñanza, no es lo que nos hiso/críticos; no hace critico a na
die, Hay que poseef, por si mismo, la intuición del fenómena literario, el sentido
, que no se aprende. - La acción de los maestros sobre la formación intelectual
delé crítico propio criterio intuitivo, anseñarle el manejo del instrumental de cultu
operante de disconsidera de concesar practicamente.

Tales estres de como un brote nuevo la un arbol wmwnm genealogico que va ementmo

<sup>A</sup>crèciendo desde sus ratices, a traves de las generaciones. Me he referido exclusivamento a la critica literaria, por ser ésta la v mis disgustos, actividad que mayormente ha ocupado mi tiempo, mis trabajos, y por la cual soy mayormente conocido, del, al menos de nombre. Pero debo rferirme tambien a otros géneros de acrividad critica, no literaria, en los cuales he trabajado y acerca de los cuales tendría que hacer extensivos y válidos adminamente los conceptos ya expuestos a propósito de la literatura. Por ejemplo, la historiología nacio nal y americana; digo historiología, y no precisamente historia ni sociología, por dos razones. Una es que se trata de estudeos de materia históricafoero no externo, kurtomic-gradico, interno del relato cronologico de los hechos y sus actores, sino del proceso de formacio merfolòcico, de la merfolòcico, que esos (de la intra-historia) estudios no se apartan ajustan estrictamente a mátados una metodologia socio-

lógica, como ciencia de e specialización. Así, el "Proceso Histórico del Uruguy esquema de su sociología; que escribí y publique hacia 1920, siendo aún muy jóven, exégesis de nuestro génesis y wammu evolución , teniendo en cuanta los grandes factores determinantes, tewer geograficos, étnicos, económicos, psicológicos, culturales y otras, en su complejo Cuncional, Como estudio de visión y examen historiológicos, intrahistórico, así encarado en su síntesis, ha sido éste el primero que se haya realizado en el Uruguay;y sigue siéndo🏍 a estas alturas, después de cuarenta años desu aparición, el único existente en su género, en la bibliografía nacional. Se han realizado en el país algunos/estudios him manda min man man man man de esta indole, pero parciales es decir, relativos anaspachos a aspectos distintos del proceso, así en los que respecta al pasado como a la época contemporanea; pero, cuadros de conúnto, de sintesis, no. Fero el honor que me vabe, no es el de estaspantespridedwhitespride unicato de un libro, por lo demás, agotado en sus tres ediciones, sino el hecho de que en él se establezcay por primera vez y de modo categórico algunos conceptos fundamen tales acerca de la realidad histórica nacional, lo que podríamos llamar la vor conciencia histórico escrist del país. examen y)

Y bien; este libro de/critica historiológica, está hecho, como el de hástoria y crítica káltural y literaria (que tambien es, en parte, sockológico), sobre base intuitiva. Por que creo que en esto como en todo, la in tuición fenomenológica es lo necesario. Los investigadores, los documentales, son los que proveen del elemento, del material, ses que la critica historiológica requere para su ejercicio. Pers No son ellos mismos los que dan esos resultados. Ambas actividades se complementan, pero son distintas.

Este criterio es igundementé aplicable a otros libros como "El Problema de la Cultura Americana", prompublicado en el 43 y en el cual, el método intuitivo-inductivo se aplica a la interpretación de la realidad mandeminement continental, en el plano de interpretación de la realidad mandeminement continental, en el plano de interpretación de la realidad mandeminement continental, en el plano de interpretación de la realidad mandeminement continental, en el plano de interpretación de la realidad mandeminement la cultura, pero no en extensión, sinó en profundidad, pero en ese tema de lo continental, cuento con ilustres compensar de la fama, descontando e la cantidad de charlatanes verbalistas, que profundad de charlatanes verbalistas.

rero no pondré término a estas disertaciones euto-bio-crimaticas -sin referirme al último de mis trabajos, publicado en el 59, donde me así he apartado del tema literario como del mandamentación sociológico. El libro "Cristo y Nosotros", que trata del problema religiosos en sus relaciones con la cultura contemporanea, es da índole apologética, sin duda, es decir, polémico, pero per a mandamento de los fundamentos filosóficos del Cristianismo, desde el punto de vista del humanismo intelectual de nuestro siglo; o, más exactamente, vice-versa, una critica de la cultura huma-

nística laica de nuestro ######## tiempo, desante mentrale entrale ent

A. Z. F.

El examen procura impostarse en una rigurosa objetividad, exclúyendo toda cuestión de orden subjetivo y personal, Es un estudio del problema sin interferencia alguna confesional, y destinado, como se declara, no a los creyentes, sino a los no-creyentes, a los agnósticos. Pero es evidente que a través de su objetividad, inimulantant rigurosamente intelectual, se va dando, indirecta, implicitamente, el propio proceso mental del autor, su propia experie cia (en el transito del agnosticismo a la fe. Es decir que, los argumentos de controversia que el autor. propone a la conciencia del #lector, son los mismos que se ha propuesto a sú propia conciencia, las razones que ha tenido para llegar a il auto terrección/y al autoconvencimiento de la verdad religiosa, tal como la expone. El libro significa, por tanto , un testimonio expriencial, = el de un intelectual de nuestro siglo, que hawmimidom se ha formado y ha vivido durante la mayor parte de suspida años, dentro del agnosticismo filósófico -científico que predomina en el campo de la cultura laica, lo que le confiere una autenticidad de cosa viva, with y no meramente especulativa, ni abstractamente dogmática, existencial detrás de la normatica objetividad de su forma.

He dicho la palabra existencial. Ello expresa lo más aproximada radigi mente posible, nuestra posición y la tesitura del libro, que, en el orden in-(en el campo religioso,) filosófico tiene un entronque pascaliano. Reconociendo y respetando altamente la sabiduría teológica tomística, en su módulo intelectualista, por temperamento de ser nos incoproramos a la corriente intuicional, que es tamesa que, iniciandose en el neo-platonismo de modernamente, en el genio de l'ascal, su más vannomba lúcida concreción de pensamiento. Y digo de Padcal, no de Kierkegaard , por que éste, ya, virtualmente, y en lo que tiene de mejor, está contenido en Pascal, salvo en aquello que en patetismo romantico, un/ enwhenmunnieum en el pastor germánico, danés, hay de chanumeuwineumaniem-chapatanto | tectégico= c=pststismo perdido en la selva oscura del subjetivismo tilosofico=protestana As metafísico protestante.

Esta posición awaw de la conciencia de ligiosa en el plano n existencial abre al Cristianismo - sin megua alguna de sus principios teológicos fundamentales, badados en el misterio de la Revelación - una perspectiva mental más amplia que la tradictionalmente fijada, una mayor libertad crítica de pensamiento, fundado en la experiencia religiosa propia, propia, propia, propia de la mayor de

en parte convenciona les de un cognetismo persona de conservación

del Soute de Mona?

A.Z.F. p30-13 5

· J de acuerdo con la sentencia de Sen Agustín; "En lo necesario, la unidad; en lo demás, la libertad; en todo, la Caridad".

Me permitire un; última (información, de caracter personal (licipianedo) autocrítica biográfica)
to desde que se me ha proteto una discreta de cabecera: los "pensamientos" de Pascal y el Kempis. Y con estos von nombres von mendos, asociados al mio, pequeño, pongo punto final a estas disertaciones.

